

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

الاية

بسم الله الرحمن الرحيم

أَقْرَأْ بِاسْمِ رَبِّكَ الَّذِي خَلَقَ (1) خَلَقَ الْإِنْسَانَ مِنْ عَلَقٍ (2) أَلْقَأْ وَرَبُّكَ الْأَكْرَمُ
(3) الَّذِي عَلَّمَ بِالْقَلَمِ (4) عَلَّمَ الْإِنْسَانَ مَا لَمْ يَعْلَمُ (5) (سورة القلم)

الإهداء

إجلالاً لقدرة الرسول صلى الله عليه وسلم

وحبا لوالدتي وأبنائي

وإكراما لوالدي وزوجي

وتعظيما لأخوتي وبنات أختي

وتبجيلا لأساتذتي

وتفانيا لأصدقائي

واحترام لزملائي

و روح أختي الطاهرة

الباحث

الشكر والتقدير

الشكر لله الأحد الصمد الذي لم يلد ولم يولد ولم يكن له كفوا احد ، ثم الشكر أجزله وأوفاه إلي
الدكتور احمد علي احمد التي ساهم واشرف علي إكمال هذا البحث .
والشكر أجزله والتقدير إلي الدكتور طارق احمد الرشيد
والشكر أجزله والتقدير إلي أبو بكر عثمان رفيق دربي
وأقدم بخالص شكري إلي إدارة كلية الدراسات العليا والبحث العلمي بجامعة السودان للعلوم
و التكنولوجيا ولا يفوتني أن أقدم بخالص الشكر إلي إدارة كلية الدراسات التجارية
وشكري ألي إدارة بنك السودان ووزارة المالية ومكتبة معهد المصارف الي كل من أسهم في
أكمال هذا البحث .

الشكر من قبل و من بعد لله رب العالمين

قائمة المحتويات

رقم الصفحة	الموضوع
أ	الإستهلال
ب	الآية
ج	الإهداء
د	الشكر والتقدير
هـ	فهرس المحتويات
ح	فهرس الجداول
ي	فهرس الملاحق
ك	مستخلص الدراسة
م	Abstract
الإطار المنهجي والدراسات السابقة	
1	المقدمة
3	مشكلة الدراسة
3	أهداف الدراسة
3	أهمية الدراسة
4	فروض الدراسة
4	منهج الدراسة
5	حدود الدراسة
5	هيكل الدراسة
6	الدراسات السابقة

20	الفرق بين هذه الدراسة والدراسات السابقة
الفصل الأول الاستثمار الأجنبي المباشر	
21	مفهوم الاستثمار
24	الاختلاف بين الاستثمار الاجنبي المباشر وغير المباشر
25	السياسة الاقتصادية الكلية
36	اهمية الاستثمار الاجنبي المباشر وتطور حركته
43	اشكال ودوافع ومحددات الاستثمار الاجنبي المباشر
58	محددات الاستثمار الاجنبي المباشر في الفكر الاقتصادي
91	محددات الاستثمار الاجنبي المباشر في الواقع العملي
الفصل الثاني اثار ومؤشرات الاستثمار الاجنبي	
105	اثار الاستثمار الاجنبي المباشر
125	ومؤشرات الاستثمار الاجنبي
142	الاستثمار الاجنبي المباشر في القطاعات التقليدية
144	حجم والتوزيع الجغرافي للاستثمار الاجنبي المباشر
الفصل الثالث محددات جذب الاستثمار الاجنبي المباشر ومعوقاته	
149	محددات جذب الاستثمار الاجنبي المباشر
157	معوقات الاستثمار الاجنبي المباشر
159	معوقات الاستثمار الاجنبي المباشر في السودان
الفصل الرابع مناخ الاستثمار في السودان	
165	مناخ الاستثمار في السودان
174	تعريف مناخ الاستثمار
177	عناصر مناخ الاستثمار في السودان

184	المؤشرات الاقتصادية لمناخ الاستثمار الاجنبي المباشر في السودان
203	حجم الاستثمارات الاجنبية المباشرة في السودان
225	فرص ومجالات الاستثمارات في السودان
240	اثر تدفق الاستثمار الاجنبي المباشر علي الوضع الاقتصادي في السودان
الفصل الخامس بناء وفحص نموذج اثر السياسات الاقتصادية علي مناخ الاستثمار الاجنبي المباشر	
264	تمهيد
265	منهجية وبناء النماذج القياسية
270	توصيف النموذج القياسي للدراسة
276	اختبار جذور الوحدة
278	نتائج التقدير القياسي لنموذج
الخاتمة	
288	النتائج والتوصيات
293	قائمة المراجع
299	قائمة الملاحق

فهرسة الجداول

رقم الصفحة	عنوان الجدول	رقم الجدول
122	التحويلات الصافية في الدول بسبب الاستثمار الاجنبي المباشر للاعوام(1975-2005)	(1-2)
172	المؤشرات الاقتصادية(1)(1990-2010)	(1-4)
186	المؤشرات الاقتصادية(2)(1990-2010)	(2-4)
205	حجم تدفق رأس المال الاجنبي	(3-4)
209	تدفق الاستثمار الاجنبي حسب القطاعات الاقتصادية	(4-4)
211	حجم المشروعات المصدقة (2000-2006)	(5-4)
212	نسبة مساهمة الحكومة في رأس المال شركات القطاع المشترك	(6-4)
221	الدول الأعضاء ومساهماتها في رأس مال الهيئة العربية للاستثمار والإينماء الزراعي	(7-4)
222	الشركات التي تساهم فيها الهيئة العربية للاستثمار والإينماء الزراعي في السودان	(8-4)
233	عدد وحجم الاستثمارات الأجنبية المباشرة في السودان(2000- 2010)	(9-4)
235	تدفق الاستثمارات الأجنبية المباشرة في السودان (1990-2010)	(10-4)
237	تدفق الاستثمار الأجنبي المباشر لبعض المناطق في السودان	(11-4)
238	نسب تدفق الاستثمار المباشر للسودان مقارنة بالمناطق الاخرى	(12-4)
239	ترتيب السودان حسب مؤشرات أداها في جذب الاستثمار على مستوى الاقتصاديات المختلفة	(13-4)
243	ميزان المدفوعات في السودان(1990-2010)	(14-4)
246	الاستثمار الاجنبي المباشر في السودان(1990-2010)	(15-4)

249	حجم السكان في السودان (1990-2010)	(16-4)
251	الناتج المحلي الاجمالي في السودان (1990-2010)	(17-4)
253	التعامل مع العالم الخارجي في السودان (1990-2010)	(18-4)
255	التراكم الراسمالي في السودان (1990-2010)	(19-4)
256	التمويل المحلي في السودان (1990-2010)	(20-4)
258	سعر الصرف في السودان (1990-2010)	(21-4)
260	معدلات التضخم في السودان (1990-2010)	(22-4)
261	العجز في الميزانية في السودان (1990-2010)	(23-4)
277	نتائج اختبارات جذور الوحدة	(1-5)
279	النموذج القياسي المقدر	(2-5)
283	ملخص لقيم T	(3-5)
285	مصفوفات الارتباطات	(3-5)

فهرس الملاحق

AugmentDikeyFullewunitroot test on D (pop)	ملحق رقم (1)
Phillpips-perronRoottest on(dep)	ملحق رقم (2)
AugmentDikeyFullewunitroot estonD (INF)	ملحق رقم (3)
AugmentDikeyFullewunitroot test on D (IMP)	ملحق رقم (4)
Phillpips-perronRoottest on(GFC)	ملحق رقم (5)
Phillpips-perronRoottest on(GDP)	ملحق رقم (6)
AugmentDikeyFullewunitroot test on D (FDI)	ملحق رقم (7)
Phillpips-perronRoottest on(EX)	ملحق رقم (8)
Phillpips-perronRoottest on(DB)	ملحق رقم (9)
Phillpips-perronRoottest on(DEP)	ملحق رقم (10)
Phillpips-perronRoottest on(GFC)	ملحق رقم (11)
CORRELATION MATRIX	ملحق رقم (12)
SUSTITUTED COEFFICIENTS	ملحق رقم (13)

تستهدف هذه الدراسة معرفة أثر السياسات الاقتصادية علي جذب الاستثمار الأجنبي

المباشر في السودان خلال الفترة (1990-2010)..

ولتحقيق هذه الأهداف تحاول الدراسة الإجابة علي هذه التساؤلات :-

1- هل السياسات الاقتصادية تتأثر بتدفق الاستثمارات الأجنبية ؟.

2- هل بالسياسات المالية تتأثر بتدفق الاستثمارات الأجنبية ؟

3- هل السياسات النقدية تتأثر بتدفق الاستثمارات الأجنبية ؟

4- هل السياسات التجارية تتأثر بتدفق الاستثمارات الأجنبية ؟

وللإجابة علي تساؤلات الدراسة ووضع الدارس البيانات التي تم جمعها في جداول لتحليلها من

خلالها استخدم نموذج قياسي لمعرفة أثر السياسات الاقتصادية علي جذب الاستثمار الأجنبي

DIالمباشر في السودان .

استخدم الدارس المنهج التاريخي والمنهج الوصفي والمنهج التحليلي الاحصائي حيث تم

وصف السياسات الاقتصادية بالسياسة المالية و السياسة النقدية وسياسة العالم الخارجي

وتتبعها خلال فترة الدراسة ،. وأخيرا توصل الدارس ألي عدة نتائج اهمها :-

متغيرات السلسلة الزمنية غير ساكنة في مستوياتها (ما عدا الائتمان المحلي) مما يعني عدم

مصادقية النتائج الإحصائية لنماذج الانحدار التقليدية. وقد أوضحت النتائج ثبوت معنوية كل

من سعر الصرف. الائتمان المحلي. وأثرهم الايجابي بالنسبة لتدفقات حجم الاستثمار

الأجنبي المباشر من أهم النتائج التي توصلت إليها الدراسة هو أن سعر الصرف يمثل احد أهم

المتغيرات التي تؤثر علي تدفق الاستثمار الأجنبي المباشر وهذه النتيجة تؤكد علي أهمية سعر

الصرف و دوره الايجابي في تنمية و تشجيع تدفق حجم الاستثمار الأجنبي المباشر في

السودان.معدل التضخم يعتبر احد مؤشرات التوازن الداخلي و هبوطه يشير الي تحسن في مناخ

الاستثمار و يؤكد ذلك العلاقة العكسية بين التضخم وتدفق حجم الاستثمار . و انخفاض العجز احد مؤشرات استقرار الاقتصاد الكلي وذلك لوجود العلاقة العكسية بين العجز و تدفق حجم الاستثمار الأجنبي المباشر .

ومن خلال النتائج التي توصل إليها قدم الدارس عدة توصيات أهمها:-

1- انتهاج نظام سعر الصرف المصرفي الذي يتيح حرية اكبر لخدمات أسعار الصرف وفق آلية السوق.

2- علي الرغم من أن الدراسة توصلت إلي تأثير الناتج المحلي الإجمالي السليبي، يظهر ذلك من خلال الإشارة السالبة لمعامل الناتج المحلي الإجمالي ،و لذلك يجب العمل علي رفع معدل النمو الاقتصادي وتحفيز المستثمرين الأجانب بتهيئة مناخ استثماري مناسب.

3- توسيع الائتمان المصرفي لتشجيعه لزيادة تدفق حجم الاستثمار الأجنبي المباشر

4- إزالة المعوقات التشريعية والتنفيذية والإدارية أمام المستثمر الأجنبي ومنح التسهيلات الجاذبة للاستثمار.

5- العمل علي تحسين مناخ الاستثمار من خلال الاهتمام بأهم العوامل المؤثرة عليه وخلق الثقة والقناعة الفعلية لدي المستثمر الأجنبي.

6- العمل علي توسع نطاق التعامل مع العالم الخارجي، حيث انه يعكس اثر درجة الانفتاح الاقتصادي علي النمو الاقتصادي من جهة، واثر التجارة الخارجية علي سعر العملة المحلية وعلي الاستقرار في الاقتصاد المحلي من جهة أخرى.

Abstract

This study aimed at knowing the impact of the economic policies on attracting the direct foreign investments in Sudan during the period (1990-2010)

To achieve these objectives the study attempt to answer the following questions:

- 1 - Do the economic policies affected by the flow of foreign investment?
- 2 - Do the financial policies are affected by the flow of foreign investment?
- 3 - Do the monetary policies affected by the flow of foreign investment?
- 4 - Do the trade policies affected by the flow of foreign investment?

To answer these questions of the study-. The researcher distributed the data into analyzing tables through which she used a standard model to determine the impact of economic policies on the size of the flow of foreign direct investment in Sudan

Use the student the historical method and descriptive method and analytical approach, where the statistical description of the economic policies of fiscal

policy and monetary policy and the policy of the outside world

The researcher used the quantitative analysis to analyse the collected data in which the economic policies, Fiscal, monetary policy and the policy of the outside world have been described and followed during the time of the study

Finally, the researcher got several results some of them were as following:

Variables of the time series were not static in their level (except domestic credit), which means there was a lack of credibility of statistical results to the traditional regression models. The results showed significant evidence of both the exchange rate and domestic credit and their positive impact on the size of the flow of the direct foreign investment. The most important findings of the study is that the exchange rate represents one of the most important variables that affect the flow of direct foreign investment and this result confirms the importance of the exchange rate and its positive role in developing and encouraging the flow of direct foreign investment in Sudan. The inflation rate is an indicator of internal balance and its falling indicates an improvement in the investment climate and this confirms the inverse relationship between inflation and the flow of investment. A lower deficit is one of the indicators of macroeconomic stability because of the existence of the inverse relationship between the deficit and the size of the flow of direct foreign investment.

According to the findings the researcher made several recommendations, the most important are: -

- Adoption of the exchange rate system, allows

a greater freedom to the banking exchange services in accordance with the market mechanism.

- Although the study findings got to the effect of negative gross domestic product , that appears by referring to the negative coefficient of , and therefore must work to raise the rate of economic growth and stimulate foreign investors to create a suitable investment climate.

- Expansion of bank credit to encourage increasing the size of the flow of direct foreign investment.
- Remove the obstacles of the legislative, executive and administrative barriers to foreign investor and grant facilities for attracting investment.
- Work to improve the investment climate through attention to the most important factors affecting it and create confidence and conviction with the actual foreign investor.
- Work to expand the scope of dealing with the outside world, as it reflects the effect degree of economic openness on economic growth on the one hand, and the impact of foreign trade on the local currency and the stability of the local economy on the other hand.